



TRANSFORMACIÓN

PENSAMIENTO - PALABRA - ACCIÓN

PUBLICANDO EL CONOCIMIENTO DE LA CULTURA Y ESPIRITUALIDAD JUDÍA PARA ARAGÓN

Zaragoza, España. 2 de agosto de 2023 - 15 de Av de 5783.

Información importante al encender las Velas de Shabat:
Encender antes de las 21:00 (18 min antes de la puesta de sol).
Shabbat termina después de la aparición de 3 estrellas: 22:04.
Algunos esperan 72 minutos - hasta las 22:29 para hacer Arbit y luego Havdala. (Origen de las fuentes al final de los artículos)

PARASHAT HASHAVUA

עֵקֶב - EKEV

Deuteronomio 7:12-11:25



Esta Parashá nos enseña la importancia del respeto a los Talmidé Jajamim.

Nos dice el Pasuk: "A D-os tu D-os temerás" (Devarim 10:20).

La Guemará (Pesajim 22b) nos cuenta que Rab Shimón Hamesuní daba sobre cada "Et" (a) de la Torá una Derashá explicativa.

Justamente cuando llegaba a la Parashá de esta semana y se encontraba con el Pasuk "a D-os tu D-os temerás", se daba cuenta, en la humildad de su entendimiento, de que no hay nada comparable con el temor a D-os.

Por tanto, decidió retractarse de todo el trabajo de una vida, ya que si un "Et" no tiene comparación, todos los demás están equivocados.

Sus alumnos le dijeron:

—Maestro, ¿qué va a pasar ahora?

Y él les contestó:

—Me retracto de todo, ya que, como recibiré pago por la Derashá, así también me van a dar pago por la Perishá (retractarse).

Rabí Akiva responde:

—¿Saben por qué dice "y a D-os tu D-os temerás"? Para aumentar a los Talmidé Jajamim (LerAvot Talmidé Jajamim). Así como respetas y honras a D-os, también debes darle honor, respeto y su lugar a sus sabios y profesores. Mishkenot Shimón pag 357

Transformando las palabras de la Parashá en acción



Shabat Ekev

El ser humano en busca de la superación.

Una de las palabras más usuales en la actualidad es «proyecto». Una pregunta recurrente es: «¿Cuáles son tus proyectos?» Por lo general son aspiraciones, ambiciones o algún otro deseo que queremos realizar.

Pocas veces vemos personas que proyectan mejorar sus modales o perfeccionar su conducta, generalmente proyectamos sobre nuestras vacaciones o nuestros temas comerciales. Si intentamos corregir a alguien que procede incorrectamente este nos contesta «yo soy así».

Otros piensan que el hombre es un animal mas, pero que se diferencia del resto por su capacidad racional. Muchos tienen otra postura, sostienen que no es necesario

cumplir la Tora para ser una buena persona. Rabi Elazar ben Azaria decía: «Si no hay Tora no hay Derej Eretz (educación), si no hay Derej Eretz no hay Tora». La Tora no puede perdurar sin la educación, el Derej Eretz tampoco sin la Tora. Muchas personas expresan proverbios, frases célebres, pero sin Tora no puede haber una ética secular, duradera y efectiva.

Por otro lado, necesitamos un sentido innato del Derej Eretz para que la Tora pueda perdurar. Ser reconocedores del bien en las personas que nos favorecen implica reconocer la generosidad de Hashem, por eso en esta Parashá esta tres veces el imperativo de «Lalejet Bidrajav» – «Encaminarse en sus sendas»:

1) Observaras, pues los mandamientos del Eterno, tu D>s, para andar en Sus caminos y temerLe. (Debarim cap 8, vers 6).

2) Y ahora Israel, ¿que requiere el Eterno, tu D>s, de ti, sino temer al Eterno, tu D>s, andar por todos Sus caminos, amarLo y servir al Eterno, tu D>s, con todo tu corazon y con toda tu alma.

3) Pues si observareis cuidadosamente todos estos mandamientos, que Yo os ordeno cumplir para amar al Eterno, nuestro D>s, para andar por todos Sus caminos y para ligarse a él. La primera vez esta escrito Lalejet Vidrajav para recordarnos que debemos temerLo a Hashem y es al principio de la perasha, la segunda para saber que hay que amarLo y esta parte está ubicada en el centro de la misma, la tercera se menciona para rescatar el apego a D>s.

Es preciso apegarnos a Hashem, de esa manera estaríamos superándonos. Esto se encuentra al final de la Parashá. Se dice que la superación es la expresión máxima del ser humano. Los animales no pueden cambiar. Crecen, pero permanecen igual que aquel día en que nacieron: no razonan. Los hombres, por el contrario, se modifican. Esa capacidad de superación que poseen los individuos hace que estos entren en la categoría de «sobrenaturales». El animal permanece a nivel natural de la misma manera siempre, el hombre modifica su naturaleza; precisamente por esa característica que tiene de poder superarse, hay tres niveles en lo que concierne a Avodat Hashem (servicio a D>s): el primero -como dijimos- está vinculado al temor, el segundo al amor y el tercero al apego a Hashem. Explica el Jafets Jaim que la diferencia que hay entre el amor y el apego es que este último es el amor impregnado en el corazón, y por lo tanto se une a D-s en forma constante.

En cambio, amar a D-s incluye un cariño que se despierta solo esporádicamente. Para tener el zejut de llegar a estos niveles tan elevados, la Tora nos enseña que debemos anticipar el encaminarnos en Sus sendas y asemejarnos a él: ser piadosos, misericordiosos y conceder favores. No puede existir una elevación espiritual ni tampoco en cosas relacionadas entre el hombre y Hashem sin que se anticipe el perfeccionamiento de los modales y la conducta entre el hombre y sus compañeros. Tanto para temer a Hashem como para amarLo o para apegarnos a él necesitamos un requisito: «Lalejet vidrajav»; eso significa ir en busca de las buenas midot (cualidades). Cuando pensemos en nuestros proyectos, que el principal sea superarnos como personas.

Rab Moshe M Hoffer <https://www.tora.org.ar/shabat-ekev/>

ט"ו באב: Tu B'av. ☺ ☆



Tu b'Av (en hebreo ט"ו באב) es una fiesta un poco enigmática en el calendario judío, que ha adquirido mayor popularidad en nuestros días. Este año se festeja hoy 2 de agosto.

Como su nombre lo indica, se lo celebra el día 15 del mes de Av (por el valor numérico de Tu en hebreo, que equivale a 15: ט=9 y ו=6), apenas unos pocos días después del 9 de Av, fecha que conmemora la destrucción del Templo de Jerusalén.

Más allá de los motivos felices enumerados en el Talmud que ocurrieron en dicha fecha, es el motivo del amor y el romance que se ha convertido en el leitmotiv de la fiesta.

Según la Kabalá, los primeros 10 días de Av están como impregnados de una energía negativa, poco propicia para iniciar un proyecto o una nueva actividad. De esa fecha en adelante comienza un período luminoso, favorable a nuevas iniciativas; es simbólico que el nombre del mes recibe un agregado, de Av pasa a llamarse Menajem Av. Menajem significa que re-conforta, lo que inaugura así un período de consuelo y renovación.

Un texto clásico es la Mishná Taanit (1:10), que da cuenta de una típica y colorida costumbre: en la época del Segundo Templo de Jerusalén, las mujeres de Jerusalén salían con vestidos blancos prestados, para no avergonzar a quien no los poseía, y bailaban en los viñedos. Los varones, así como las mujeres, asistían al festejo con la esperanza de encontrar el amor y constituir su tan ansiada familia.

Es una antigua fiesta de formación de parejas, revivida en los últimos años como Jag Haahavá, una celebración por excelencia del amor, del amor con mayúscula.

En Israel es un día popular en el cual muchas parejas optan por casarse e iniciar su proyecto de vida en común. ¡Qué mejor día para ello que Tu b'Av!

Es muy común el intercambio de tarjetas de salutación y presentes, amén de festejos que expresan el espíritu de júbilo y regocijo de la fecha festiva.

En las bodas que oficio me gusta comentar a los enamorados que, en hebreo, la palabra para amor es Ahava. La raíz de Ahava—אהב significa dar.

El amor implica dar: dar tiempo, atención, admiración y aprecio a los demás. En contraposición al espíritu de nuestro tiempo, que acentúa el provecho y la ventaja personales, judaicamente, el brindarse y dedicarse de corazón al "otro" significativo es lo que sostiene a un amor verdadero. De hecho, el afamado rabino Elyahu Eliezer Dessler, define el amor desde el punto de vista judío como "dar sin esperar recibir".

Como tal, Tu b'Av es el momento ideal para conectarnos con nuestra alma gemela en el nivel más profundo, o fortalecer nuestra relación existente, o simplemente hacer un nuevo amigo.

Tal vez el mensaje para las parejas sea en este día que templos han sido destruidos a través del tiempo, pero hay uno en particular que se ha mantenido incólume a través de las generaciones. Ha sido el hogar judío el templo que ha preservado la tradición de Israel, y que solo un gran amor puede sustentar y afirmar la belleza de su santidad en el diario vivir.

Website del autor: danielkripper.com

<https://www.enlacedeljudio.com/2019/08/>

Tu B'Av: Todo lo que necesitas saber sobre el día del amor judío



El 15 del mes de av ocurre cuando la luna está llena y durante varios siglos representó un día de festejo y alegría para el judaísmo. Se le considera "el día del amor y el perdón" porque fue en este día que la tribu de Benjamín fue perdonada y sus integrantes pudieron volver a casarse con el resto de la nación judía. Para celebrar dicho evento se realizaban rituales de cortejo, en los que las mujeres solteras solían cantar y bailar en los viñedos. Hasta el día de hoy es una fecha que se recuerda en nuestros rezos y varias parejas celebran como un día especial.

¿Cómo se celebra Tu B'Av hoy?

Si bien antes era un día de celebración establecido bajo rituales y costumbres comunitarias hoy el recuerdo de Tu B'Av existe primordialmente en los rezos y el estudio. Se elimina el decir Tajnun para recordar la calidad festiva del día y se habla de lo que ocurría antes.

Eso en cuanto al ámbito ritual, en cuanto al carácter cultural la festividad sigue siendo celebrada en Israel, aunque sea un día de trabajo normal la radio, los cines y la industria del espectáculo han convertido este día en un segundo Día del Amor para los israelíes. Por lo mismo muchas parejas suelen darse regalos en él y salir a una cita especial.

Ideas para Tu B'Av

Vestirse de blanco

Una forma sutil de recordar este día es cambiar tu vestimenta, y siempre debe haber una excusa buena para jugar con tu guardarropa, comprarte algo bello o explorar con los colores. El blanco hará que recuerdes que este día es Tu B'Av, que era un día de gozo, de perdón y de alegría.

Darte tiempo para reflexionar

En un mundo moderno donde las necesidades económicas nos obligan a mantener un ritmo acelerado, es difícil encontrar tiempo para reflexionar. Una forma de celebrar Tu B'Av puede ser justo tomarte un poco de tiempo en ese día para pensar en los conceptos y las enseñanzas tan profundas que este día tiene. Pensar qué es la felicidad para ti, cómo te relacionas con el judaísmo, qué piensas de la Redención, cuál es la posición que tomas frente al amor hoy en día, o incluso leer textos judíos por ejemplo las halajot de Tu B'Av, o Shir Hashirim (El Cantar de los Cantares). En cualquier caso, es un buen momento para hacer este día tuyo.

Darse un día en pareja para apreciarse

Tu B'Av también es un buen día para darse la tarde con tu pareja, recordar y celebrar las cosas que los une. Puede ser un momento para profundizar en la relación, hablar de lo que les es importante. <https://www.enlacedeljudio.com/2023/07/>

